

令和2年稲沢市教育委員会 第9回定例会会議録

1 日 時 令和2年9月25日(金) 午後1時30分～2時15分

2 場 所 稲沢市役所 2階 政策審議室

3 出席委員 教育長 恒川 武久
教育長職務代理者 吉川 繁樹
委員 野村 春子
委員 内藤 晶仁
委員 小川 仁美
委員 江本 弘子

4 欠席委員 なし

5 説明のため出席した職員

教育部長	荻須 正偉	庶務課長	榊山 隆夫
庶務課統括主幹	森 義孝	庶務課主幹	大崎 敬介
庶務課主幹	犬飼 貴志		
学校教育課長兼指導主事	吉田 剛往	学校教育課統括主幹兼指導主事	近藤 慎二
学校教育課主幹兼指導主事	伊藤 尚		
生涯学習課長	岩田 勝宏	生涯学習課主幹	江頭 弘幸
生涯学習課主幹	恒川 浩		
スポーツ課長	長崎 真澄	スポーツ課主幹	内藤 邦将
図書館長	塚本 ゆかり	図書館主幹	榎本 賢二
図書館主幹	三ツ井 裕之		
美術館長	山田 美佐子	美術館主幹	尾崎 登紀子
書記 庶務課主事補	山田 菜摘		

6 前回会議録の承認

令和2年第8回定例会会議録

承認

7 教育委員会報告

8 9月定例会一般質問の内容について

9 報告

- ・稲沢市教育委員会後援名義使用承認について

10 その他

- ・学校用タブレット端末機器一式の物品供給契約の締結について
- ・第57回稲沢市民展について

11 次回開催予定日時

－ 開 会 －

◎教育長

それでは、令和2年第9回教育委員会定例会を開会します。

(あいさつの後)

2. 前回会議録の承認について、前回会議録を順次お返ししますので、お目通しをいただき、署名をお願いいたします。

次に、3. 教育委員会報告について、教育部長お願いします。

(1 ページの資料に基づき、教育部長から報告)

◎教育長

教育委員会報告で何か御質問等、お聞きになりたいことがありましたらどうぞお願いします。

◎教育長

ないようですので、それでは、4. 9月定例会一般質問の内容について教育部長から説明をお願いします。

●教育部長

まだ9月議会の会期中でございますが、9月10日から9月30日まで21日間の会期で9月定例市議会が開催されています。その中で教育委員会に関わる内容で主なものについて報告させていただきます。

議案等に関するものについては、まず、法定議決議案として「祖父江生涯学習施設ほか家具一式の物品供給契約の締結について」、「学校用タブレット端末機器一式の物品供給契約の締結について」の2件がありました。次に、予算関係の議決議案として「令和2年度稲沢市一般会計補正予算(第5号)」の1件がありました。閉会日は30日ですが、いずれも原案どおり議決をいただく予定で

ございます。

次に一般質問者は12人で、その内教育委員会に関わる内容について質問をされたのは6人でした。質問・答弁の主なものを報告させていただきます。

最初に冨田和音議員からは、学校給食についての質問がありました。

教育長から、食の安全は何よりも優先するので、食材の購入から調理、配膳に至るまで、安全が損なわれることのないように取り組んでいくことと、食育の推進は、子どもたちに食に関する正しい知識と望ましい食習慣を身につけられるように、積極的に取り組むことが重要であると考えている。食育の原点は、1日3食の食事の内、2回食する家庭の食事であり、偏った栄養摂取や朝食の欠食など食生活の乱れ、肥満や痩身傾向といった子どもたちの健康を取り巻く問題が深刻化していることから、総合的な学習の時間、給食の時間、そして学級指導や家庭科などのあらゆる教育活動の中で指導することが求められており、引き続き食育の大切さを働き掛けていく旨を答弁しました。

次に岡野次男議員から、豊田合成体育館エントリオをシンボルとする「活気に満ちた魅力あるまちづくり」についての質問がありました。

教育部長から、今年の6月2日に豊田合成株式会社とスポーツ連携に関する包括協定を締結したこと。また、スポーツ振興の取組みについて、市の広報、ホームページ等を通じて、試合日程などを案内することや、バレーボール選手による小中学生を対象としたバレーボールクリニック、ハンドボール、バスケットボール選手による中学校部活動への巡回指導、JR稲沢駅、名鉄国府宮駅への応援看板の設置等を予定していることなどを答弁しました。

次に黒田哲生議員からは、新型コロナウイルス感染に対する保育園・小・中学校の対応・対策についての質問がありました。

教育部長から、児童・生徒・教員など学校関係者から感染者が出た場合は、文部科学省のガイドラインや愛知県のフローチャートに準拠して対応していること。また、各家庭で陽性者や濃厚接触者が出た場合は、いち早く学校に連絡していただくこと、臨時休業の期間・感染が判明した場合の連絡方法、濃厚接触者に特定された場合の出席停止の期間などの対応を記した文書を作成して、保護者の皆さんにお配りしていると答弁しました。

次に星野俊次議員からは、今年度の学校行事等についての質問がありました。

教育部長から、中学校の修学旅行は、例年2泊3日で東京方面に行っていたが、新型コロナウイルス感染症の現状を踏まえ、行き先を静岡県・山梨県・石川県・福井県・岐阜県・三重県などに変更して9月から11月初旬に実施していく予定であることや、小学校の修学旅行は、10月から12月上旬に主に京都・奈

良へ行く予定であることを答弁しました。

また、修学旅行などが、新型コロナウイルス感染症により中止になった場合のキャンセル料の対応について、市長及び教育長から本来なら保護者の方に御負担をいただくのが原則であります。保護者の方に御負担していただくのは申し訳ないと考えているので、キャンセル料については、市が全額負担していきたいと考えている旨を答弁しました。

次に曾我部博隆議員からは、小人数学級の実現を国に働きかけることについての質問がありました。

市長から、小人数学級の実現については、地域によって指導体制の差が生まれることは好ましいことではありませんし、財政の負担も大きいことから、国の基準として小人数学級を実現させることが重要であると考えているので、市長会などを通して強く働きかけていく旨答弁しました。

次に野々部尚昭議員からは、小・中学校の修学旅行についての質問がありました。

教育部長から、修学旅行は国の「GoTo トラベル」事業が適用できるので、旅行経費は、小学校で数千円から1万円程度、中学校で1万5千円から2万円程度の減額が見込まれること。また修学旅行先で新型コロナウイルスに感染した場合、保健所の指導に従って行動することや、各学校は旅行保険に加入しており、児童・生徒が修学旅行先から帰らなくてはならない場合、その費用は保険を適用できる旨答弁しました。

以上で、令和2年9月定例会市議会で審議された教育委員会に関わる主な内容の報告とさせていただきます。

◎教育長

ありがとうございました。9月定例会の一般質問の内容について、御質問等ありましたらお願いします。

◎教育長

特にないようですので、それでは、5. 報告事項に移ります。稲沢市教育委員会後援名義使用承認について庶務課からお願いします。

●庶務課長

2ページから3ページに掲載させていただきましたとおり、8件の後援名義使用承認申請が出まして承認させていただきました。

◎教育長

続きまして、6. その他、何かありますか。

●学校教育課長

これまでも報告させていただいておりますタブレット端末機器一式の購入について、9月2日に一般競争入札を実施いたしました結果、入札参加者2者のうち最低価格1,049,950,000円で落札したNECネクサソリューションズ株式会社中部支社と9月4日に仮契約を締結いたしました。このあと9月議会の議決を経て本契約を予定しております。

購入いたします主な内容は、タブレット端末機器（小学校及び中学校分として合計11,358台）、学習用、セキュリティ対策、その他のソフトウェア、設定費用となっております、納入期限は令和3年3月30日となっております。

●美術館長

美術館から第57回稲沢市民展について、御案内申し上げます。お手元の要項をお願いします。

美術館では、芸術文化活動の振興を目的として、毎年市民の方々から作品を出品していただき、稲沢市民展を開催しております。今年は、今週の土日、9月26日、27日を作品搬入日、来週の火曜日29日を審査日としているため、出品点数、入賞者についてはまだ決定しておりませんが、会期は決まっておりますのでお知らせします。

第1部の日本画・洋画・写真は10月6日(火)から10月11日(日)まで、第2部の書・工芸美術は10月13日(火)から10月18日(日)までです。ぜひ御高覧賜りますよう、よろしく願いいたします。

また、お手元に、10月23日開催の特別展開会式の招待状を置かせていただきました。こちらも御出席賜りますよう、どうぞよろしく願いいたします。

◎教育長

ありがとうございます。先ほども一般質問の内容で触れていただきましたが、学校教育課の方で先ほど修学旅行、学校祭、体育祭、運動会等行事の関係で触れていただきましたが、もう少し具体的に説明していただいて、委員の皆様方に知っていただければと思います。

●学校教育課長

まず修学旅行についてお話させていただきます。御存知のように修学旅行につきましても、文部科学省から強く実施を求められているところでございます。他県におきましても、6月中旬から自治体の判断で修学旅行の中止を打ち出すところが出てきました。また、愛知県内におきましても、8月末に近隣市町で自治体の判断といたしまして、泊を伴う修学旅行の中止を打ち出したところがある状況です。稲沢市におきましても、市の判断といたしまして、一斉に修学

旅行を中止とすることはせず、それぞれの学校におきまして、新型コロナウイルスの対策を進めながら、32校全てにおいて実施していきたいという思いでここまで進めてまいりました。中学校におきましては、先ほどもお話にありましたように例年春に修学旅行を2泊3日で東京方面に出かけていましたが、今年度につきましては東京方面は安全が確保できない可能性が高いため、先ほどの教育部長の話にもありましたように行き先を静岡県、山梨県、石川県、福井県、岐阜県、三重県などに変更しました。さらに実施時期を9月から11月上旬にかけてと変更させていただきました。既に9校中2校が修学旅行を終えています。9月3日から5日にかけて稲沢中学校が静岡県及び山梨県に出かけました。また9月9日から11日にかけて大里東中学校が石川県に出かけました。この2校につきましては、コロナウイルスの感染が不安で、修学旅行の参加を控えたいという生徒は一人も出ていないということを確認させていただいております。本日を持ちまして修学旅行終了から無事2週間を過ぎましたので、修学旅行にかかるコロナ感染はなかったということを確認させていただききたいと思えます。小学校についてお話させていただきたいと思えます。小学校の修学旅行につきましても例年約半数近くが春に実施しております。行き先はいずれも京都・奈良でございます。この時期につきましては、先ほどの話にもありましたように10月から12月上旬にかけてということで例年より後ろにずらせていただいております。行き先につきましては、京都・奈良となっておりますが、場合によっては京都の混み具合が心配な場合には、そこを避けて奈良のみといったようなことも副案として持っている学校があると捉えております。修学旅行については以上です。

続いて運動会と体育大会について、先ほどの話にもありましたように今年度はコロナウイルス感染防止ということで、例年お越し頂き御高覧いただいております来賓の方に見て頂くことは控えさせていただき、学校の中の児童生徒・職員そして人数を絞っての保護者の方、学校によっては保護者の方に御遠慮いただいているところも一部ございます。そんな状況の中で開催しております。中学校につきましては、昨日がピークでして9校中6校が体育大会を実施しております。10月の初旬までには、終了する見込みで学年別で行う学校もありました。小学校につきましては、例年運動会として実施しているわけですが、今年度は規模を縮小しまして、23校中10校が体育授業公開ということで密を避けるために学年別や低中高別など授業参観の体育版というような形で実施させていただいて、感染防止に努めているところでございます。残りの13校については、運動会として実施させていただく予定です。ピークは9月26日でして23校

中14校で運動会もしくは体育授業公開を実施させていただき予定です。

◎教育長

ありがとうございます。その他事項で学校教育課にプラスアルファで説明をお願いしましたが、委員の皆様から何か御質問等ありましたらお願いします。

○委員

先ほどの一般質問の中で、コロナ対策について質問があったことについてお願いします。新聞でも報道されておりました、祖父江中学校で感染者が出て臨時休校になったことについて、先ほどの説明の中でガイドラインや愛知県のフローチャートを基に対応しているということですが、家族感染の報告は、保護者の方からすぐに報告を受けるようにという話でしたが、この家族感染が確認された場合の児童生徒の対応はどのようにされる予定かということをお聞きしたいです。

◎教育長

コロナ感染に関することはほかよろしいでしょうか。

●学校教育課長

御質問いただきました家族感染については、まずこの新型コロナウイルスにつきましても、当初は全ての情報は保健所から感染者、濃厚接触者の方に入り、その連絡を受けた方から学校に連絡が入り、学校から市教育委員会に情報が入るという流れでありました。市としても早く情報を掴みたいということで保健所からダイレクトに情報をいただけないかというようなことも言ったわけですが、この流れでずっとまいりました。家庭の感染につきましても、家庭から学校に御連絡いただかない限り、学校もしくは市教育委員会が把握することは、困難でありました。ところが8月20日に変更がありまして、児童生徒で濃厚接触者に保健所が認定したという人が出た場合には、それについて市教育委員会にも保健所から連絡をもらえるということで家庭からの情報、もしくは保健所からの情報という2つのルートが濃厚接触者について現在確保できる状況でございます。

◎教育長

ありがとうございます。ほかはよろしいでしょうか。委員保護者の立場からいかがでしょうか。

○委員

先日先ほどのお話のように中学校の運動会を見させて頂きました。コロナ対策の情報やら対応が様々に変化する中で準備等も大変御苦労があったと思うのですが、まず実施していただけたこと本当に保護者としてありがたく、見てい

る皆さんも本当に良かったと様々な意見を頂きました。とても印象に残ったのは、生徒がとてもはつらつとして主体的に運動会を作り上げていたことです。小学校と違って中学校はこんなにも生徒が主体的に活動していくのだなと間近で見せて頂くことができましたし、制限がある中で準備や練習ができない中でもここまで形を作り上げられるのだなということで、とても感動して帰ってまいりました。すごくたくましくもあり、常日頃の学校の御指導であったり、雰囲気のおかげではないかと大変ありがたく思います。ありがとうございます。

◎教育長

ありがとうございます。今のお言葉聞くと、現場の方もやりがいがあって仕事に励むことができると思います。ほかよろしいでしょうか。委員いかがでしょうか。

○委員

修学旅行の行き先・日程等は、決定するプロセスはそれぞれの学校の校長先生を中心に決定されるということで改めての確認なのですが、毎年そのようにされているのでしょうか。

●学校教育課長

修学旅行につきましては、学校の所在地から距離もありますし、費用の関係もありますので慣例では、稲沢市の中学校ですと2泊3日で先ほど申し上げた東京方面が多く、小学校におきましては、1泊2日で京都・奈良が多いということで決して市で決めてあるということではございません。学校行事ですので決められた費用、距離、日程の中で行き先については学校の判断で決めることは可能でございます。今回につきましては、6校が静岡県、山梨県に向かいましたが、2校は北陸に向かい、1校は三重県に行きます。

◎教育長

その今の学校で決めた計画の市教育委員会への報告とかそういったのはいいですか。

●学校教育課長

市教育委員会への連絡については、当然事前に計画書を出して頂くという仕組みになっておりますので、事前に市教育委員会としてはどの学校がどの日程でどちらに向かうかということは、行程とともに把握しております。

◎教育長

よろしいでしょうか。

○委員

そうなりますとさっきの運動会の方式、様式もそれぞれの学校によって校長

先生始め先生方で決まるということでしょうか。ちなみに私の地元の大里西小学校が明日なのですが、息子に聞きますと先ほど言われましたように学年別で見学者は一家族2名などは学校で決定されるということでしょうか。

●学校教育課長

委員御指摘のとおりでございます。運動場の広さや児童生徒の数等いろいろな状況がございますので、各学校において進めさせていただいております。先ほどの委員からのお言葉を借りますと、その中学校では熱中症の予防も考えまして、普段ですとテントを9張り出していますが、コロナ禍ということで密回避のため18張り張ったという話を聞いております。ただその弊害もありまして生徒と保護者の方を分けなければいけない、分けた上で18張り張るとなると保護者の方にいていただく空間が非常に少なくなり、一部の保護者の方からは見づらいのではないかという意見もあったと学校から聞いております。本年度の各学校の開催状況を踏まえまして、次年度同じような状況があるようでしたらその旨参考にしながら進めていきたいと思っております。

◎教育長

よろしいでしょうか。委員いかがでしょうか

○委員

先ほど学校行事の報告、修学旅行や運動会についてですが他の市町村の様子も聞かせていただいている中で修学旅行は泊がないとか本当に色んな決定をされている地域に比べ、稲沢市の場合は本当に子供のことを考えながら知恵を絞りつつ、楽しい2日間、3日間になるように計画をされているということで本当に感謝します。

コロナに関してはまだまだ先が見えませんが、他の学校行事等頭を抱えることたくさんあると思いますが、特に市としてこの件についてはこういう検討をしているとか課題に挙がっているということがあったら教えていただければと思います。

●学校教育課長

例えば例年ですと、4月当初には学級担任の顔をぜひ保護者の方にみていただきたいということで真っ先に学校公開日もしくは授業参観をしておりましたが、4月・5月が臨時休業ということでそのような機会も得られませんでしたし、コロナ防止ということで極力児童生徒、職員以外の方が学校の空間に入ることを避けてまいりましたので、学校公開について中々実施できないまま、ここまで来ている学校が多い状況であります。保護者の方におかれましても学校の様子を見たい、子供の様子を見たいというのが本心でありますので学校公開

についてどのような形でどのような時期にどのような回数で実施していくかということをご各学校で検討しております。

また昨年度の卒業式は、異例な卒業式になったわけですがけれども、3月も少しずつ近づいてきますので、本年度の卒業式のあり方についても徐々に検討を始めているところであります。

◎教育長

ほかよろしいでしょうか。委員いかがでしょうか。

○委員

コロナになりましてから、間隔をあけるようなクラスになっていますが現在も続いていますか。それとも元に戻しているかどうかでしょうか。

●学校教育課長

5月25日に学校が再開されましてそれから1週間の間につきましては、2分の1ずつになるように登校をとということで各学級の児童生徒がおおむね通常の人数の半分ほどで1週間ほどさせていただき、その後6月2日からは通常通りの人数で実施させていただいているところでございます。また個別の学校でコロナの陽性者が出たために3日間の臨時休業をした場合につきましても、その間にきちんと消毒をさせていただいて、濃厚接触者等がないことを確認の上、通常通りで再開させていただいております。

◎教育長

よろしいでしょうか。今の説明のように通常の教育活動も今までと同じような形で密を避けるような配慮をしながら教育活動を行っているのも事実であります。ほかよろしいでしょうか。

◎教育長

ではないようですので、続きまして次回開催予定日時について、教育部長お願いします。

◎教育長

次回開催予定日時でございました。委員の皆さんよろしくお願いいたします。

さて、ここで8年間にわたって長い間教育委員として、稲沢市の教育のために御尽力いただきました委員がこの9月30日をもって御勇退されます。よってこの定例教育委員会が最後となりますので、御挨拶をいただければと思います。

○委員

長い間ありがとうございました。何も分からないのですがけれども、この8年間色々教えて頂きまして、私稲沢市にきまして48年になりますがやっと稲沢市民になったかなという気になっております。どうも色々ありがとうございました。

た。

◎教育長

ありがとうございました。これをもちまして、第9回教育委員会定例会を終わります。お疲れ様でございました。

次回開催予定日

令和2年10月14日（水）午後1時30分 稲沢市役所 議員総会室

－ 閉 会 －

教 育 長

職務代理者

委 員

委 員

委 員

委 員

書 記